

DOS PALABRAS

EN LA CUESTION ALIANZA.

Un periódico que nos ultraja i que de algunos dias a esta parte nos culpa de un pecado político me pone en la necesidad de decirle dos palabras:

Ya me parece que oigo decir a sus redactores que, qué pueden hacer en el campo tipográfico los que solo saben cortar levitas i coser botas; a esto les respondo: que el que suscribé se despoja del hermoso título de artesano, i acepta el de un humilde leñador que retirado a un rincon de la ciudad hace uso de su hacha para preparar madera i ganar así la subsistencia: de esta misma hacha me valgo para tajar mi pluma i enviar dos palabras al hombre de inmensa altura, autor de "*El Triunfo Liberal en Cundinamarca*," inserto en "*La Prensa*" número 186. En dicho artículo dice: *con tres ciudadanos mas que hubieran llevado a las urnas su voto, el Estado se habria salvado.*

Ahora yo pregunto, si esos tres ciudadanos hubieran sido miembros de la Alianza i hubieran con su voto salvado al Estado, ¿habrian merecido que el articulista los recomendara a la estimacion pública? No señor, porque ustedes no se acuerdan de nosotros sino para injuriarnos i calumniarnos como lo hacen con mis estimables amigos Camacho i Barrera. No es que ellos hayan arrastrado incautos, no; nosotros procedimos por inspiraciones propias i consultando nuestra conciencia. Los artesanos conservadores miembros de La Alianza hemos renunciado a los conservadores masones i rematadores, i estamos resueltos a no darles el voto ni para porteros. Ojalá los artesanos liberales siguieran nuestro ejemplo en este sentido. Esos hipócritas le han hecho mas magnífico al pais que la revolucion de 60. Fuimos incautos en votar por la lista de la "Prensa" para Representantes porque vimos los nombres de dos artesanos, sin figurarnos que los que manejaban la tramoya se burlaran de nuestra buena fé jugando con nuestra candidez, cambiando la víspera sus nombres.

Asegura el articulista que Camacho hizo votar por listas liberales, cuando el dia de la eleccion como era jurado, no pudo moverse de su asiento. Tampoco tuvo parte en la discusion de candidatos porque no asistió a los debates. Los elejidos no tenian interes personal; ese interes era nuestro, porque queremos ver la clase laboriosa dignamente representada. Si los artesanos liberales se han dejado con frecuencia burlar i ultrajar de sus coopartidarios hasta el extremo de ver a un artesano asesinado por un liberal, (19 de mayo de 1853) los artesanos conservadores no nos dejaremos ultrajar por nuestros amigos políticos, por mas altos que se figuren estar. Los conservadores que se dicen nobles de raza, (cosa que nos causa risa) no son los que nos pueden despojar del manto conque nos cobijamos los que no tenemos dos caras ni pertenecemos a sociedades secretas, ni tenemos propiedades de manos muertas. No es la Alianza la que ha hecho perder las elecciones: son los que quieren que el pueblo pobre sea el que les haga todo; i el pueblo rico como el articulista, se esconda el dia del peligro i salga luego a cazar un puesto público.

Todos los gamonales son iguales: uno liberal dijo: que no era lo mismo coger la pluma que el mazo, i otro conservador le ha dicho a un artesano U. no está a mi altura. Pero todos ellos nos adulan cuando nos necesitan; que los secunden los abyectos. Por ahora harémos uso de la imprenta i de la palabra, como hombres civilizados, pero ¡ah! si se llega a cometer una vileza con el menor de los nuestros porque entónces el hacha con que he tajado mi pluma seria inexorable, siendo responsables los que tienen la manía de insultarnos porque no cumplimos como siervos sumisos, su menor voluntad.

Bogotá, 13 de junio de 1868.

SATURNINO GONZALEZ,